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梁孫旭議員

促以電子政務優化服務流程

　　居民一直關注政府跨部門協作問題，現時政府以智慧政務為切入點，
簡化及整合行政程序，並初見成效，相關工作值得肯定。本人期望政府
能將「便民」宗旨能覆蓋至處理線下居民求助，能藉電子政務平台串聯
各部門，進一步優化服務流程。

　　面對一些居民求助，政府部門間時常發生將責任你推我、我推你，
互相推責的情況。本人理解每宗個案有其複雜性，每個部門亦有其所屬
的工作範疇，但由於市民往往難以判斷和精準找到對口部門，即使穿梭
不同部門，亦未必能找對口單位，難免讓市民觀感不佳。由於政府公務
人員應更清楚不同部門的工作範疇，本人建議政府能積極考慮優化「一
窗式」服務，只要市民親臨服務中心講述情況，中心人員便可因應個案
的具體情況，透過電子政務分配到相關部門跟進及處理，減少居民東奔
西跑的次數，亦以更積極、主動的態度來協助居民解決問題，更好落實
「簡化」和「便捷」的原則。

　　另一方面，本人關注「商社通」籌備工作。「商社通」於明年第一
季啟用，首階段計劃為社團和企業提供27個部門共70項服務，冀能打破
壁壘，達致減少申請步驟、減少提交資料、縮短處理時間的效果。行政
法務司司長去年曾提到，有不少公共服務受到各單行法規限制，難以電
子化操作，故本人尤其關心法律、部門間協調等配套措施是否已準備好。

　　對此，本人提出以下質詢：

　　一、面對居民求助個案，上述所提到由政府公務人員作分流的建議，
請問有關部門可否接納？或會否有其他可行措施來減少居民東奔西跑的
次數？

　　二、商社通將於明年第一季啟用，請問相關部門協調、人員培訓及
法律基礎是否已準備就緒？
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